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O ENTREVISTA. PATRICIO TAPIA, presidente del Sindicato N%1 y negociación con Escondida: 

“Tenemos que nivelar hacia arriba. Nuestra empresa es 
la más productiva de Chile, tenemos que situarnos ahí” 
Cristián Venegas M. 
cvenegasomercuriocalama.cl 

0n34 añosen Minera Es- 
C condida y 16 como diri- 

gente del Sindicato de 
Trabajadores N'1 de la opera- 
ción de BHP, Patricio Tapia li- 

deró,junto al directorio, aseso- 
resy los cerca de 2.400 opera- 
dores y mantenedores asocia- 

uno delos pro- 
¡ón colectiva 

más exitosos dela historia, con 
beneficios y bonos inéditos pa- 
raelsector minero y paracual- 
quier otra industria. 

Acuatro días dela firma del 
nuevo contrato colectivo, el 
electromecánico del Equipo de 
Mantención Mina, se refirió a 
los principales aspectos del 
proceso, como el factor que 
juegala unidad de los dirigen- 
tes y trabajadores, al momento 
más complejo de las tratativas 
con la administración e incluso 

alas críticas que han recibido 
por elalcance de sus beneficios 
y el monto desu bono por tér- 
mino de negociación (BTN). 

   

¿Cuálessonlos principales objeti- 
vosquelogró esta negociación? 

-Alcanzamos puntos im- 
portantes, como aumentar el 
tope de indemnización de 11 
años deservicios para posibles 
despidos hasta 28 años, garan- 
tizar nuestro sistema de salud 
ante cualquier problema delas 
Isapres, ajustar por externali- 
dades algunos bonos variables, 
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FIRMAN ACUERDO 
E EÑAR 

EL PRESIDENTE DEL SINDICATO DE TRABAJADORES N'1 Y DE MINERA ESCONDIDA, PATRICIO TAPIA LAZO. 

mejorar las becas escolares, 
entrelos principales. 

¿Quéle parecen lascríticas alo 
conseguido, en particular en bo- 
nosy préstamo ($33 millones)? 

- Lo que nosotros solicita- 
mos fue el 1% de la utilidades 
entregadas alosaccionistas. Te- 
nemosquenivelar haciaarriba. 

Nuestra empresa esla más pro- 
ductiva de Chile, por ende tene- 
mos quesituarnos ahí. 

¿Hubo algún momento particu- 
Tarmentecomplejo eneste proce- 
sodenegociación? 

-Hubo varios. Fue una ne- 
gociación dificil. Cuando se al- 
canzó en la madrugada del 

  

viernes 16 un preacuerdo, este 
quedó por escrito y firmado 
por los representantes de la 
empresa. Lo insólito fue que la 
empresa en su borrador de 
contrato, en varios puntos, no 
se reconocían como quedó pre 
acordado y se volvió a quebrar 
lamesa. Tuvimos que informar 
alas bases con el documento 

“Alcanzamos puntos 
importantes, como 
aumentar el tope de 
indemnización de 11 
años deservicios pa- 
ra posibles despidos 
hasta 28 años”. 

“No hay nada más 
importante que la 
confianza y la unión 
entrela dirigencia y 
sus bases. Todos de- 
ben participar y sen- 
tirse representados”. 

  

de preacuerdo firmado enlas 
manos, ya que se pretendía 
culparnos a nosotros de la si- 
tuación. Con el apoyo de los 
trabajadores y el posible reini- 
cio dela huelga pudimos final- 
mente firmar el contrato como 

correspondía. 

¿Qué hubierasucedidosinosefir- 

maba el domingo? 
-Los trabajadores por indi- 

caciones del sindicato no in- 
gresaronal turno delas 20 ho- 
ras del domingo, reiniciándose 
la huelga. Sólo después que fir- 
mamos después de la 9 de la 
noche, se puso término defini- 
tivoa la huelga y dimos la ins- 
trucción dereiniciar las faenas. 

¿Creequeestenuevo contrato se- 
rá un punto de referencia para 

otrossindicatos mineros? 

-Másque el contrato, ya que 
hayrealidades distintasen cada 
empresa, lo quesí hemos dicho 
quela referencia es ala capaci- 
dad de organizarse y preparar- 
se, de mantener la disciplina y 
Za unidad para alcanzar sus pro- 
pios objetivos legítimos. 

¿Siente que este proceso fortale- 
celalabor sindical? 

Sin duda. Ha quedado de- 
mostrado que los trabajadores 
con conciencia de sus dere- 
chos, organizados y unidos, 
pueden mejorar las condicio- 
nes laborales. 

¿Quétanrelevanteeslauniónen- 

tretrabajadores y dirigentes pa- 
rra que este tipo de proceso sea 
exitoso? 

-No hay nnadamásimportan- 
te que la confianza y la unión 
entre la dirigencia y sus bases. 
"Todos deben participar y sentir- 
se representados. Si se llega a 
quebrareso, no hay posibilidad 
de unresultado positivo. 

¿Creequedeberíanunificarselos 
sindicatos de Escondida? 

-La unidad de los trabaja- 
dores es la principal herra- 
'mienta. Eso siempre lo hemos 
tenido presente y debemos se- 
guiravanzandoen la unidad, al 
menos la articulación, de los 
distintos trabajadores y esta- 
mentos, como supervisores, 
ya que al final del día enfrenta- 
mos muchas veces los mismos 
problemas. cs 

  

Proyecto Desarrollo Futuro de DMH inicia 
nuevo proceso de Participación Ciudadana 
HASTA SEPTIEMBRE. La instancia liderada por el Servicio de Evaluación Ambiental 
(SEA) busca informar sobre las modificaciones del proyecto y recoger observaciones. 

1 proyecto Desarrollo 
E Futuro DMH la división 

Ministro Hales de Codel- 
co,como parte de su evalua- 
ción ambiental, es parte de un 
nuevo proceso de participa- 
ción ciudadana liderado porel 
Servicio de Evaluación Am- 
biental (SEA), cuyo objetivo es 
informar y dialogar con lasco- 
munidades acerca de las modi- 
ficaciones y mejoras de la ini- 
ciativa que resultaron de las 

  

etapas anteriores. Proceso que 
sellevaráa cabo hasta media- 
dos de septiembre, según lo 
programado porelSEA. 

Una de las principales mo- 
dificaciones acogidas por el 
proyecto y queimplicó la aper- 
tura de este nuevo proceso 
participativo, es el rediseño 
del botadero de estériles 
DMHA, el cual mantendrá la al- 
tura ya aprobada por las auto- 
ridades y se dispondrá el ma- 

terial en otros sectores más 

alejados de Calama, evitando 
su crecimiento vertical. 

CRONOLOGÍA 
Este nuevo proceso de partici- 
pación sesuma al realizado en 
2023, con ocho casas abiertas 
y cinco diálogos ciudadanos en 
diferentes comunas de la re- 
gión, acogiendo más de 1.200 
consultas dela comunidad que 
fueron respondidas a través 

del SEIA en junio. Adicional- 
mente, y previo al ingreso del 
estudio de impacto ambiental, 
se realizaron más de 120 en- 

cuentros informativos en el 
proceso voluntario de Partici- 
pación Ciudadana Anticipada 
quesedesarrollóentre finesde 
2022 y mediados de 2023. 

En tanto, desde diciembre 
de 2023 y hasta el final de la 
evaluación, se desarrolla el 
Proceso de Consulta a Pueblos 

Indígenas (PCPN, liderado por 
el Servicio de Evaluación Am- 
biental. En esta instancia seen- 

cuentran participando más de 
40 grupos humanos pertene- 

  

CEDIDA 

) ES 
EL PROGRAMA ESTÁ EN EL PORTAL DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DEL SEA. 

cientes a pueblos indígenas, 
siendo el proceso de consulta 
con la mayor cantidad de par- 
ticipantes enla historia dela le- 
gislación ambiental vigente.Cg
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